

# LA ENSEÑANZA CATOLICA

DIARIO DE LA NOCHE

SE PUBLICA BAJO LOS AUSPICIOS DEL PRELADO DIOCESANO.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO VII.

UNA peseta al mes en toda España.  
Fuera de la capital se pagará por trimestres, semestres ó por años adelantados.  
Extranjero: 5 pesetas trimestre.

CENSOR, LICDO. D. ANTONIO J. GONZALEZ  
Párroco de Santa Catalina

Viernes 3 de Febrero de 1893.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

EN MURCIA, en la Administración de este periódico, Plaza de Crédito Público 13, y en la Litografía de D. Faustino Millan, Príncipe Alfonso, 7.

NÚM. 920.

**Sastresa.**—De una muy acreditada que pasará á domicilio á coser trajes de caballero y abrigos de señora, se dará razon en la imprenta de este periódico, Crédito Público, 13.

**Se vende** un piano de mesa por precio económico. Calle de Ochando núm. 8.

**SE VENDE** una casa de planta baja en la calle del Pajar del Rey núm. 3. En esta imprenta se dará razón.

## ANTI-DIFTERICO POVEDA

PREPARADO POR J. CONEJERO

Es el único remedio seguro conocido para curar la difteria y Croup. Salvándose los niños aun en los momentos mas desesperados. La facilidad de su empleo y su seguridad de acción le hacen recomendable siendo á la vez preservativo sancionado por la práctica en niños que por desgracia han estado espuestos al contagio directo.

Léanse las instrucciones del prospecto que acompaña á cada caja. Precio de una con 25 píldoras, cinco pesetas.

Único punto de venta. Farmacia de don Juan Conejero, Floridablanca 17 Murcia.

Los pedidos acompañados de su importe á cargo de D. JUAN CONEJERO.

LA ENSEÑANZA CATÓLICA

Murcia 3 de Febrero

## ACTUALIDADES

Día muy agradable, de excelente temperatura, casi primaveral, fué el de ayer.

Las campanas de nuestros templos anunciaron varias funciones religiosas: en Sta. Eulalia la tradicional del Dulce Nombre, después de la procesión; en San Nicolás la de la Purísima, última frase con que termina el cántico de alabanzas que las Hijas de María dedican en esta piadosa ciudad á la Inmaculada Concepción.

En ambos templos ensalzaron las singulares virtudes de la Rosa de los valles risueños de Jericó, tres sacerdotes jóvenes, briosos, animados de gran celo, D. Pedro López Balanza, D. Antonio Sánchez Avilés y D. Jacobo Manzanares; tres sacerdotes con ideas viejas y pensamientos nuevos: es decir, que viven en la época de la lucha entre diversas corrientes y en los tiempos de la propaganda católica, fuera del templo, en la plaza pública, en la prensa y la tribuna.

Estas son las necesidades del día. No hay que esperar á que el enfermo busque al médico; es preciso que el médico busque al enfermo, y le haga escuchar, donde lo

encuentre, medidas preventivas y consejos higiénicos que destruyan gérmenes nacientes de horrosas enfermedades morales.

Hablamos así porque tenemos el convencimiento de que no nos son en absoluto desconocidas las dolencias de los actuales tiempos. Al reto de la impiedad debemos responder siempre con una propaganda activa, celosa y discreta. El triunfo será siempre nuestro.

La voz del sacerdote no trasciende, por desgracia, fuera del templo: sus enseñanzas llegan á todos los que lo frecuentan: en sus corazones se mantiene viva la fé; pero ¿y los que niegan su asistencia á la casa de Dios?

Esos persisten muchas veces en sus estravios intelectuales, porque no han encontrado quién les saque el sol de la cabeza, quiere decir, sus doctrinas erróneas.

La propaganda familiar, hecha sin formas aparatosas, cae en los corazones como la semilla en tierra mullida. Los frutos brotan pronto

Por todo esto enviamos nuestra felicitación sincera á nuestros amigos los Sres. Avilés, Balanza y Manzanares, muy conocido el último, no así los primeros á quienes oímos ayer en San Nicolás, haciéndonos concebir la esperanza de que muy en breve gozarán de merecido renombre oratorio. Ellos, como otros muchos que por su ilustracion y virtudes honran al Seminario, han de ser en esta Diócesis martillo de herreros y debeladores de doctrinas funestas. Así serán á la vez excelentes patriotas.

## CASO FRECUENTE.

Ayer oíamos la Santa Misa en uno de los templos más concurridos de esta capital.

Eran las once y cuarto.

De repente se abrió una de las puertas, con verdadero estrépito, y penetró por ella un caballero, muy arregladito, de excelentes formas sociales y de estremada finura.

Estaba su Divina Magestad Manifiesto.

Nuestro hombre no se acercó á tomar agua bendita, pero ni siquiera hizo la mas ligera reverencia, sino que con muchos aires, pisando fuerte y distraendo á los fieles, avanzó hasta colocarse no sabemos donde.

Esto, que se repite con frecuencia, es preciso decirlo en público, para que si llegara alguno de nuestros números á las manos de los

que así obran, sepan: que el templo difiere mucho del paseo de la Glorieta y que no es de personas urbanas guardar menores atenciones y respetos á la casa de Dios que á la de un caballero particular.

## QUÉ CASUALIDAD.

¿A que no saben Vds. quienes tienen la culpa de la apertura del templo protestante?

¿A que no aciertan á comprender por qué son conocidos y celebrados los individuos de la iglesia reformada española?

Pues sencillamente, y pensando con la lucidez con que lo hacen algunos caletres, que tienen de todo menos sentimientos católicos, á los que en España profesan la religion de Jesucristo.

Y todo porque estos, que gracias á Dios no son para ciertas cosas indiferentes, no se han encogido de hombros, ni visto con serenidad cómo se pretendia barrenar las leyes constitucionales y ultrajar sus sentimientos religiosos.

Los espíritus los católicos no hemos debido protestar, ni decir esta boca es mía, ni mucho menos. Al contrario debíamos haber permanecido como estatuas.

¿Quiénes son los estudiantes católicos de Barcelona para reunirse y acordar elevar una protesta contra la apertura de la capilla protestante?

Tontuelos....

Aunque ellos son la inmensa mayoría ¿no debieron tener presente que hay una docena de librepensadores á la que no convenia desagradar?

¿No comprendieron que iban á irritar á la fiera revolucionaria?

Claro está que los últimos se jactan diariamente de sus conquistas en todos los órdenes, de las preciosas libertades que nos han traído para hacernos felices y dichosos mas que si viviéramos en Jauja; pero estos ni á tres tirones dejan su antigua y conocida máxima, fundamento de su conducta:

«El pensamiento libre,  
proclamo en alta voz  
y muera quien no piense  
igual que pienso yo.»

Así, gritando hasta desgajitarse Viva la libertad! y atentando contra la de sus conciudadanos es como han de acreditarse estos amigos de los horros del 93.

No desmayeis, señores del gorro frigio, adelante!

## LA TORTILLA

En lo más elevado de una colina, de las muchas que rodean á Linares, hallase enclavada la productiva mina de plomo llamada «La Tortilla», denunciada por españoles y explotada por los ingleses, como ha ocurrido con casi todas las minas.

La Tortilla y «Arrayanes», propie-

dad esta última del Gobierno, son las más importantes de las que en el término minero Linarense son explotadas.

A la entrada del sitio que ocupan las fábricas y dependencias, se halla una bonita buerta bien cuidada, que dá paso á la herrería y carpintería en cuyos talleres se labran las piezas necesarias para el uso ordinario de los artefactos empleados de la mina.

Después de pasar extensas albercas que sirven de recipientes á las aguas sobrantes de los pozos, llegase á donde está el balancin que uniéndose al piston de una bomba de 200 metros de tubería, sirve para extraer el agua, que hirviendo como sale, se dirige á la caldera de una máquina de vapor de 150 caballos, y se convierte en nuevo vapor que mueve la bomba desagüe.

El lavado del mineral se efectúa por medio de grandes cilindros, provistos de paletas que van conduciendo el mineral al sitio de donde ha de ser recogido para la fundicion.

Con objeio de aprovechar bien el mineral se le somete á diversas operaciones, mediante las cuales deja hasta la última particula de metal, siendo curioso ver el molido y lavado de la «gandinga», que ya son las últimas á que se somete el mineral, antes de ser fundido.

Los almacenes y laboratorios están perfectamente montados.

La fundicion ocupa tres edificios, en uno de ellos se emplea el sistema de fragua, alimentada por corriente potentísima de aire caliente, producido por máquina de vapor; en otro los antiguos hornos, y en el tercero, que es el mayor, se emplean grandes tazas de fundicion en las cuales el metal va depurándose, hasta llegar al desplate. Cuando el metal está completamente líquido se echa en los moldes, donde se enfria rápidamente quedando en barras que con la marca T. S. G. & Spain, se llevan al extranjero.

En otro edificio se hallan los cilindros para laminar el metal y el aparato para convertirlo en tubos, que sumamente sencillos,

Y finalmente en la munición, ó sea la fábrica de munición, edificio muy elevado en cuyo último piso se halla la caldera con el plomo derretido, que pasando á través de una criba de varios calibres, cae convertida en perdigones desde una altura de 20 metros, á un profundo pozo donde se enfria por completo, y de allí se saca y se clasifica en un vasto taller á cargo de mujeres, que cosen y estampan los sacos en que ha de ser exportada.

El ronco sonido de una corneta de vapor, dando las 12 y parando los trabajos nos obligó á abandonar los talleres, dejando para otro día el visitar los pozos, que son peligrosos á mas no poder y que como decía el amigo Salcedo, «sus picotazos son de muerte», y tomando el camino de Linares, salimos de nuestra excursión admirando al pasar, el magnífico pasaje que desde aquellas alturas se domina.

A. P. P.

3 Febrero 93.

